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2024 年伊始，各地机关文印中心立即投
入到年度印制“重头戏”——地方两会的文件
资料印刷任务中。《中国新闻出版广电报》记
者了解到，各地机关文印中心全体职工24小
时在岗，全力以赴、昼夜奋战，以零差错战绩
完成两会材料保障工作，贡献机关文印的服务
保障力量。

“紧张、繁重、有序的又一个通宵工作”
“凌晨6点半文件装车，满载驶向会场”……
自1月11日以来，云南省人大机关印务中心主
任马行宇的微信朋友圈就一直“刷屏”两会文
件的印制保障服务。“为了确保公文印刷成品
质量，保证会议顺利进行，我们全体职工均
参与到会议文件排版、校对等工作中，两个
班组轮流值守，一天 24 小时不停，届届如
此。”马行宇向记者介绍，高要求、多杂急是
机关文印保障服务工作的特点。比如在省两
会中，印务中心每天晚上要在12个小时内完
成数十个品种、共几百个页码、总数近10万
份的文件材料的印制，从排版校对和公文格式
把关到印刷装订再到点数装袋的全部工作。

在全国各地的人大会议、政协会议中，机
关文印人均发挥连续作战精神，顺利完成各项
印制任务。

在江苏，1 月 15 日至 19 日，为全面保障
连云港市两会的顺利召开，连云港市金融控股
集团权属市级机关印刷厂公司精心组织、靠前
服务。该公司成立文印保障专班，各中心提前
检修维护生产设备，采购部门备足纸张油墨等
原材料，以严要求、细举措、实作风科学做好
分工安排。苏州市吴江区1月4日至7日进入
区两会文印保障任务冲刺阶段，吴江区机关文
印中心部门负责人下沉车间靠前指挥，车间员
工连续 6 天通宵作业，生产设备满负荷运
转。截至 1 月 9 日，零差错印制完成区人大
会议文件资料 2 万余份和区政协会议文件资
料1万余份。

在福建，厦门市两会期间，机关印刷厂各
部门抓好排版、印刷、装订、装袋等每一道工序
落实，奋战7昼夜，完成印刷装订各类会议材料
7.6 万份，并提前将 4300 袋会议材料准确无误
分装，配送到每一个代表团、每一个会场。

在吉林，长春市直机关文印中心为长春市
两会顺利召开保驾护航。全体员工加班加点、
争分夺秒，24小时无间歇运转，各部门各工
序高效衔接、紧密配合，高标准高质量完成文
件、汇编、台签、车证等各类会务印刷材料6
万余份。

……
面对预备会报告、大会会议报告、选票、

简报等种类繁多、时间紧急的印制任务，各地
机关文印中心精心组织、周密部署、多措并
举，筑牢了两会印制安全防线，硬核保障了各
地两会材料的印制工作。

连续作战，
只为两会文件印制
□本报记者 祝小霖

1月中旬开始，各地陆续进入“两会时间”。无论是省级两会还是市县级两会，印刷包装

行业的“高质量发展”依旧是高频词。《中国新闻出版广电报》记者聚焦地方两会代表委员所

关注的热点议题，倾听3位代表委员有关印刷包装和造纸领域的“两会声音”。
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封面的瓦楞纸及裸露的书脊，朴拙的气息迎面而来。函套和内
文中印刷的五种颜色代表了木版年画套色的五种印版，加上色彩鲜
艳的特殊纸张，契合了平阳木版年画丰富的色彩特征。

（来源：“最美的书”官网）

《《画中有话画中有话：：平阳木版年画平阳木版年画》》
印制单位：山西人民印刷有限责任公司

书口设计精巧，主册选用厚重的卡纸，圆形书角利于儿童
阅读。别册的纸张和装订截然不同，与主册形成强烈对比却又
相互呼应。

《高跷走兽》
印制单位：深圳市国际彩印有限公司

图书材质使用轻柔的环保纸张，图书装订优良平整，内部
搭配透明贴纸展现作者手稿绘图，充分呼应图书主题。

《《迷失的小蒜迷失的小蒜》》
印制单位：郑州印之星印务有限公司

作为山东省烟台市的政协常委，烟
台亿丰彩印有限公司总经理张彤今年带
上烟台两会的是实打实的提案——打造
印刷产业联盟，设立烟台印刷行业集团
化运作的工业园，形成集群优势。

“烟台在 《政府工作报告》 中提
出，2024 年，要促进数字经济与实体
经济深度融合，增创数字经济发展新优
势。这表明烟台具备发展数字经济的优
势和潜力。”张彤表示，这些年烟台印
刷业坚持守正创新、坚持健康持续、坚
持智能融合，数字化集聚发展能力不断

提升。由此，她进一步建议，学习南方
印刷制造业，建立地区印刷行业联盟，
强化数字化、网络化、产业化发展的新
模式，通过合作引进南方优秀设计策划
公司，利用先进策划理念为本地企业提
供多种设计策划的选择方案。

如果说产业联盟是虚拟合作，那么
设立烟台印刷行业集团化运作的工业园
则是实体构想。张彤认为，印刷产业园
区的建设，可以推动烟台印刷企业在产
品工艺设计、技术研发、专利运营和风
险防控等方面形成集群优势，同时引导

具有先进印刷技术水平和经济效益突出
的印刷企业进驻印刷产业园区，提升烟
台印刷制造业的竞争力。

因此，张彤建议加强烟台印刷行业
整体规划的顶层设计，形成统一的整体
顶层设计方案，通过政策、区位、资
源、市场和技术五大导向，加大资源整
合力度和招商引资力度。“这不仅可以
解决当地就业问题，也能增加新的客户
群体，不断提高产业的经济效益，促进
烟台地区印刷行业蓬勃发展。”张彤如
是说。

山东省烟台市政协常委、烟台亿丰彩印有限公司总经理张彤：

建立地区印刷行业联盟

为出版单位提供图书印刷服务，为
当地解决200余人就业的同时贡献大额
税收……2004 年投资成立的湖北省随
州同和诚印务有限公司已是随州印刷
行业的领军企业。身为湖北省随州市
人大代表，随州同和诚印务有限公司
董事长张艾民今年针对随州印刷产业提
出了建议。

“2021年，随州将文化印刷产业纳
入‘十四五’规划纲要，今年的《政府
工作报告》 又提出坚定实施‘工业强

市’三大行动，着力提升产业链供应链
现代化水平，走稳新型工业化之路，让
印刷人备受鼓舞、信心满怀。”张艾民
认为，经过多年的积累发展和裂变壮
大，随州文化印刷产业已形成特色品牌
和规模优势，只要加大转型升级力度，
创新经营理念、更新机器设备、拓宽销
售渠道，随州的文化印刷产业一定能发
展得更好。

据张艾民介绍，近年来，随州同和
诚印务有限公司应用高效、便捷、简单

的工作方法强化管理，在出版物印刷的
技术开发、生产制造、市场开拓等方面
深耕细作，企业利润率逐年稳步增长。

“目前，文化印刷产业板块的随州
籍企业经营者众多，发展条件得天独
厚。”张艾民提出建议，要用好随州的
人脉资源，拓宽业务销售渠道，加大与
长江出版传媒集团、大学期刊社等方面
的合作，同时不断创新科技理念和生产
理念，实现传统制造与智能制造的有效
衔接和顺利跨越。

湖北省随州市人大代表、随州同和诚印务有限公司董事长张艾民：

打通产业链 拓宽创新路

在今年的黑龙江省两会上，对于
2024年“加强传统产业高端化智能化绿
色化转型示范引领，协同推进产业数字
化和数字产业化，实施制造业数字化转
型”的重点工作安排，黑龙江省人大代
表、牡丹江恒丰纸业股份有限公司副总
经理周再利深受鼓舞。他告诉记者，制造
企业高质量发展的突破口在智能制造，
这坚定了他心无旁骛聚焦主责主业，一
心一意谋发展的决心和信心。

在周再利看来，智能制造是促进企
业持续优化升级、提高劳动生产率的关

键力量，是凝聚创新的重要平台。他以恒
丰为例，细数推进信息化和工业化深度
融合、推动智能制造的实践成果。“企业
规模增长 6 倍，员工人数减少 1/4，仅
2023 年就荣获智能制造方面国家级荣
誉3项，省级、行业级荣誉10余项，其中
被工信部授予的‘数字领航’企业含金量
最高，是造纸行业首家获得该荣誉的企
业。”周再利说，通过持续推动技术创新
及场景化落地，推动数字化转型及智能
化应用，实现上下游协同创新，才能真正
实现企业的高质量发展。

由此，周再利提出建议，希望政府在
下一步工作中继续加大对智能制造方面
的支持力度。同时，国际化大公司对可持
续发展相关工作的要求多、标准高，尤其
是碳排放方面，在国际商务活动中属于否
决性指标。因此，他建议政府采取切实措
施，在绿色低碳方面出台相应政策，指导
推动企业脱碳减碳，构建绿色低碳工业体
系，支持企业使用绿色能源减碳、降碳，增
强企业的竞争力和影响力，帮助黑龙江省
企业在国际市场上取得更优异的成绩，全
力推动企业高质量发展。

黑龙江省人大代表、牡丹江恒丰纸业股份有限公司副总经理周再利：

高质量发展的突破口在智能制造

地方两会代表委员积极为印刷包装造纸行业建言献策：

智能引领 产业向新
□本报记者 祝小霖

产业集群

合作共赢

机关文印人为两会文件印制保驾护航。
马行宇 摄


